
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

    
  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 

  
  الْغـفُـورِ     رحمـة راجِـي يقُـولُ

  يالجَمـزورِ هـو سلَيمـانُ دومـا
)ـدمالْح ـا )للَّهلِّـيصـلَـى     مع  

)ـدـمحم( آلـهو ــنمــلاَ وت  
ـدعبـذَا:  وه النـظْـم     رِيـدلْمل  

  والْمـدود  والتنوِيـنِ النـون فـي
ـهـتيمس )ـفَـةحالأَطْـفَـالِ بِت(      

نـا عنخيش يهِـىي الْمالْكَمـالِ  ذ  
  الطُّـلاَّبـا     ينـفَـع أَنْ بِـه أَرجـو

ــرالأَجـولَ والْقَـبـا وابالثَّـوو  
  

  
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ـونلـنإِنْ ل ـكُـنسـوِيـنِ     تنلتلو  
ـعبـكَـامٍ أَرـذْ أَحيِيـنِـي فَـخب2(ت(  

  أَحـرف      قَبـلَ الإظْهـار فَـالأَولُ
  فَلْتـعـرِف رتبـت سـت للْحلْـقِ

ـزمـاءٌ هفَه ثُـم ـنـيــاءُ     عح  
ـانلَـتمهم ثُــم ـنــاءُ غَـي3(خ(  

  
 الأسماء والأفعال هي التي لا حركة لها وتثبت خطا ولفظا ووصلا ووقفا وتكون في: النون الساكنة ) 1(

نون ساكنة زائدة تلحق آخر الاسم لفظا ووصلا وتسقط خطا : والتنوين . متوسطة ومتطرفة  والحروف
  .ووقفا ولا يكون إلا متطرفا 

الإظهـار  : يعنى أن النون الساكنة والتنوين لهما بالنسبة لما يقع بعدهما من الحروف أربعة أحـوال  ) 2(
والإدغام والإقلاب والإخفاء بجعل قسمي الإدغام قسما وإلا فهي خمسة وجعلها الجعبري ثلاثـة  ا واحد

 قلب معه والإدغام يكون فأسقط الاقلاب وأدخله في الإخفاء فعلى كلامه يكون الإخفاء معه قلب أو لا
  .محضا وغيره والخلف لفظي 

وهو عبارة عن إخراج كل حرف من : يعنى أن الأول من أحوال النون الساكنة والتنوين الإظهار ) 3(
مخرجه من غير غنة في المظهر فيظهران إذا وقع بعدهما حرف من حروف الحلق الستة التي هي الهمزة 

من هاجر ، جرف هار ، منهم ينأون  من آمن ، كلٌ آمن ، : الخاء نحو والهاء والعين والحاء والغين و
ا غفورا تنحتون ، من حكيم عليم حكيم ، فسينغضون ، من غل ، حليم أنعمت من عمل ، حقيق على ،

والمنخنقة ، من خير ، لطيف خبير ويسمى إظهار ،ا ا حلقي.  
  

 )1(أَحكَام النون الساكنة والتنوينِ



  
والثَّـان غَــامإِد ـةبِسِـت    ــتأَت  

لُونَ( يفمري( ـمهدنع قَـد  ـتتثَب  
  يدغَـمـا      قـسـم قسمـان لَكنهـا

ـيـهف ـةـنـو( بِغمنـا  )بِيـملع  
  فَـــلاَ      بِكلْـمـة اكَــان إِذَا إِلاَّ

غدتـا ـمينكَد ثُـم انـونـلاَ  صت  
الثَّـانغَــا وإِدـرِ مـيبِغ     ـهغُـن  

  )1(كَررنـه  ثُـم والـرا الـلاَّمِ فـي
  الْـبـاءِ     عنـد الإِقْـلاَب والثَّالـثُ

  )2(الإِخـفَـاءِ  مــع بِغـنـة ميمـا

ابِـعالرفَـاءُ والإِخ ـدنـلِ     عالْفَاض  
ـنم وفالحُـر اجِـبلْفَا وـلِلض  

  رمزهـا     عشـرٍ بعد من خمسة في
  ضمنتهـا  قَـد البيـت هذَا كلْمِ في

فا ذَا صثَن كَم ادج صخش ا     قَدمس  
ما دبطَي ي زِدقًى فت ـعـا  ضم3(ظَال(  

 
وهو عبارة عن التلفظ بحرف ساكن : غام من أحوال النون الساكنة والتنوين الإديعنى أن الثاني ) 1(

لكنها  )يرملون(فحرف متحرك بحيث يصيران كحرف واحد مشدد ويكون في ستة أحرف يجمعها قولك 
من يقول ، برق : وهى الياء والنون والميم والواو نحو : تنقسم إلى قسمين أربعة منها يدغمان فيها بغنة 



ما ، من وال ، غشاوة ولهم ويسمى إدغاما بغنة لكن إذا  يجعلون ، من نور ، حطة نغفر من مال ، مثلا
 فلا خلاف في إظهارها صنوانوالدنيا وبنيان وقنوان : اجتمعت النون مع الياء أو الواو في كلمة نحو 

، هدى  من لدنه: وهما اللام والراء نحو وحرفان منها يدغمان فيهما بلا غنة ويسمى حينئذ إظهارا مطلقًا 
  .رم ، ثمرة رزقا ويسمى إدغاما بلا غنة للمتقين ، من 

وهو عبارة عن قلبهما ميما عند الباء : يعنى أن الثالث من أحوال النون الساكنة والتنوين الاقلاب ) 2(
  .أنبئهم ، أن بورك ، سميع بصير : الموحدة مع الغنة نحو 

بارة عن النطق ما بحالة بين وهو ع:  الإخفاءيعنى أن الرابع من أحوال النون الساكنة والتنوين ) 3(
يكون عند الخمسة عشر حرفا الباقية من حروف  مع بقاء الغنة من غير تشديد وذلك والإدغام الإظهار
 والزايوهى الصاد والذال والثاء والكاف والجيم والشين والقاف والسين والدال والطاء : الهجاء 

، أنثى  ذيمن ذا ، ظل  صبر ، عملا صالحا ، لينذر ،ينصركم ، ولمن : نحو  والفاء والتاء والضاد والظاء
،  ، عليا كبيرا ، ننجى ، من جاء ، ولكل جعلنا ، ينشئ ، يومئذ ثمانية ، ينكثون ، من كان ، من ثمرة

فمن شهد ، عليم شرع ، وينقلب ، وإن قيل ، مثلا قرية ، منسأته ، أن سيكون ، رجلا سلما ، عنده 
أنزل ، فإن زللتم ، نفسا زكية ، ينفق ، وإن  ، كلمة طيبة ،، فإن طبن من دون ، عملا دون ، ينطق 

ضاحكة ، ينظرون من عمى ظلم  كم ، كنتم ، وإن تبتم ، جنات تجرى ، منضود ، من ضل ، مسفرةفات
  . حقيقيا إخفاءويسمى . ، قوم ظلموا 
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غُـنـا ويمم ـا ثُـمونا   ندــدش  
ـمسكُـلاً و فـرح ـةا غُنــد1(ب(  

  

ثم ولما : من الجنة وأن الناس ونحو : المعنى أنه يجب إظهار غنة الميم والنون حال تشديدهما نحو ) 1(
  .ومالهم من االله ويسمى كل منهما حرف غنة مشددا 

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

 ونالن كَامنِأَحيتدديمِ المُشالمو 



  
  
  
  
  
  
  

يمالمإِنْ و كُنسجِي تـلَ تـاالْ قَبهِج  
  الْحـجـا  لــذي لَينـة أَلـف لاَ

  ضـبـطْ لـمـن ثَلاَثَـةٌ أَحكَامهـا
  فَـقَـطْ  وإِظْهـار ادغَـام إِخفَـاءٌ

  الْـبـاءِ عـنـد الإِخفَـاءُ فَـالأَولُ
ـهـمسو ـفْـوِياءِ  الشـلْـقُـرل  

الثَّـانو غَـامثْ إِدـابِمـهــى  لأَت  
مسـا وغَاما إديـرغـا صـى  يفَت  

  الْبقـيـه فـي الإِظْهـار والثَّالـثُ
ـنم فـرـا أَحهمسو  ـهفْـوِيش  

ذَراحى واوٍ لَدفَـا وـي  أَنْ وفتخت  
  )1(فَـاعـرِف  ولاتـحـاد لقُربِـهـا

  
 الإخفاء) الأول(يم الساكنة لها عند حروف الهجاء غير الألف اللينة وأختيها ثلاثة أحوال يعنى أن الم) 1(

الموحدة نحو يعتصم باالله ويسمى إخفاء شفويا وذهب جماعة إلى  غنتها إذا وقعت قبل الباءفتخفى مع بقاء 
شمل ذلك كـل مـيم   ذا وليها ويبغنة في مثلها إ الإدغام فتدغم  )الثاني(إظهارها عندها والأول أشهر 

 الميمِ الساكنةامَ أَحكَ



 الإظهـار ) الثالث( ويسمى إدغاما صغيرا. صم . دمر .وهم من . أم من أسس . مشددة نحو ولكم ما 
ا شفويا وتجب فيجب إظهارها عند الستة والعشرين حرفا الباقية نحو تمسون لعلكم تتقون ويسمى إظهار

مـع   وذلك لقرا من الفاء ، ولاتحادها عند الواو والفاء نحو عليهم ولا ، وتركهم في ، بإظهارهاالعناية 
  .الواو في المخرج 

  
  
  

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  



  
  
  
  
  
  

  الأَحـرف  قَبـلَ حـالاَن أَلْ لـلاَمِ
  فَلْتـعـرِف  إِظْهـارهـا أُولاَهمـا

  علْمـه   خـذْ عشـرة مع اربعٍ  قَبلَ
  )هعقيم  وخـف حجـك  بـغِا( منِ

  أَربــعِ فــي إِدغَامهـا ثَانِيهِمـا
ةـرشعـا  وضـا أَيهزمرفَــعِ  و  

بط  لْ ثُما صمحر فُزت فذَا ض منِع  
عوءَ دس ظَـن  ررِيفًـا زش  ملْكَـرل  

الـلاَّمـا  الاُولَـى وهمس  ـهـرِيقَم  
اللاَّمى وـرـا الاُخهمس   ـهسِيم1(ش(  

  مطْلَـقَـا فـعـلٍ لاَم  وأظْـهِـرنَّ
  )2(والْتقَـى  وقُلْنـا نعـم قُلْ نحوِ في

  
الإظهار وجوبا عند الهمز والباء ) الأولى(يعنى أن لام أل المعرفة لها عند حروف الهجاء حالتان ) 1(

البر : اء والفاء والعين والقاف والياء والميم والهاء نحو الآيات والغين والحاء والجيم والكاف والواو و الخ
. الهادي . الملك . اليمين . القادر . العليم . الفتاح . الودود . الكريم . الجليل . الحليم . الغنى . 

. الصلاة . الثواب . في بقية الأحرف نحو الطامة  با الإدغام وجو) الثانية(وتسمى حينئذ اللام القمرية 

 حكْم لامِ ألْ ولامِ الْفعلِ



. الشياطين . الزجاجة . الظالمون . السائحون . الدين . الناس . الذاكرين . الضالين . التائبون . الرحمن 
  .وتسمى حينئذ اللام الشمسية . الليل 

: علنا أو مضارعا نحو التقى وج: يعنى أن لام الفعل يجب إظهارها مطلقًا سواء كان ماضيا نحو ) 2(
  .قل نعم : يلتقطه ولا يلتفت أو أمرا نحو 
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  اتفَـق والمَخـارِجِ  الصفَات في إِنْ
فَـانرح ثْـلاَنـا فَالْميهِمف  ـقأَح  

  تقَـاربـا  مخـرجـا يكُـونـا  وإِنْ
  يلَقَّـبـا   تلَفَـااخ  الصفَـات  وفـي

  اتـفَـقَـا يكُـونـا أَو متقَارِبـيـنِ
  حقِّقَـا الصفَـات دونَ مخـرجٍ في

  سـكَـن  إِنْ ثُــم بِالْمتجانِسـيـنِ
  سمـيـن فَالصغـيـر كُــلٍّ أَولُ

أَو كرح فَانـي الحَرفَقُـلْ  كُـلٍّ ف  
  )1(بِالْمـثُـلْ وافْهمـنـه  يـركَبِ كُـلٌّ

  
: أي إن اتفق حرفان في الصفات وفي المخرج كالباءين والدالين سميا مثلين ثم إن سكن أولهما نحو ) 1(

: اذهب بكتابي ، وقد دخلوا سميا مثلين صغيرا وحكمه وجوب الإدغام إلا إذا كان الأول حرف مد نحو 
لذهب : ماليه هلك وإلا جاز وإن تحرك نحو : هار أو هاء سكت نحو قالوا وهم في يوم وإلا وجب الإظ

بسمعهم سميا مثلين كبيرا وحكمه الإظهار عند حفص وإن تقارب الحرفان في المخرج واختلفا  في 
قد سمع كذبت ثمود : الصفات كالدال مع السين والتاء مع الثاء سميا متقاربين ثم إن سكن أولهما نحو 

وحكمهما عند حفص  اعدد سنين بالبينات ثم سميا متقاربين كبير: ير وإن تحرك نحو سميا متقاربين صغ

 والمُتجانِسينِ في المثْلَينِ والمُتقَارِبينِ



الإظهار غالبا وإن اتفق الحرفان في المخرج واختلفا في الصفات كالباء مع الميم والتاء مع الطاء سميا 
عند حفص وحكمه  ااركب معنا ، وقالت طائفة سميا متجانسين صغير: متجانسين ثم إن سكن أولهما نحو 

غالبا وإن تحرك سميا متجانسين كبيرا وحكمه عنده الإظهار وتفصيل ذلك كله يعلم من كتب  دغامالإ
  .  القراءات 

  
    

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  



  
  
  
  
  
  

ـدالْمو ـيلأَص  و  ـيعفَر  لَــه  
ــمسلاً  وـا أَوـيـــو طَبِيعهو  

  سبـب  علَـى لَـه توقُّـف لاَ  مـا
  تجتـلَـب   الحُـروف بِدونِـه ولا

  سكُـونْ أَو همزٍ غَير  حرف أَي بلْ
  يكُـونْ فَالطَّبِيعـي مـد بعـد جـا

رالآخو  ـيعالْفَر قُـوفولَـى  مع  
ببـزٍ سمكَه أَو  كُـونـلا سجس1(م(  

وفُــهـرـا  ثَــةٌثَـلاَ  حـيـهفَع  
نم ايٍ(  لَفْظو( ـيهـي وـا  فيهوحن  

رالكَسلَ وا  قَبلَ الْيقَبالْـواوِ و  ـمض  
  يلْتـزم أَلْـف قَبـلَ وفَتـح  شـرطٌ

اللِّيـنـا وهنـا مالْي اووـا  وكِّـنس  
إِن ـاحتفـلَ انـا   كُــلٍّ  قَبـنل2(أُع(  

  
إلى أصلى وهو المد الطبيعي الذي لا تقوم ذات  المد عبارة عن إطالة الصوت بحروفه وينقسم ) 1(

المَد امأقْس  



حرف المد إلا به ولا يتوقف على سبب من همز أو سكون ومقداره حركتان وفرعي وهو الذي يتوقف 
  .على سبب من همز أو سكون 

قبلها إلا مفتوحا والواو الساكنة المضموم ما  الألف اللينة ولا يكون ما: يعنى أن حروف المد الثلاثة ) 2(
وإن سكنت الواو والياء ) نوحيها(قبلها والياء الساكنة المكسور ما قبلها وقد اجتمعت الثلاثة في لفظ 

  . خوف وبيت سميا حرفي لين : وانفتح ما قبلهما نحو 
  

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  



  
  
  
  
  
  

ـدلْمل  ـكَـامـ  ثَـلاَثَـةٌ  أَحتومـد  
يهو  وبجالْو  الْجـوازو  وماللُّـز1(و(  

اجِبـاءَ إِنْ فَوج ـزمه ـدعب  ـدم  
  يـعـد   بِمتصـلٍ وذَا  كلْمـة فـي

ـزائجو ـدم ـرقَصـلْ   إِنْ وفُص  
  المُنفَـصـلْ وهــذَا  بِكلْمـة كُـلٌّ

  السـكُـونُ  عـرض إِنْ  ذَا  ومثْـلُ
  نستـعـيـن   كَتعلَـمـونَ وقْـفًـا

أَو مقُـد ـزملَـى الْهع ذَا   المَـدو  
  خــذَا  وإِيمـانـا  كَآمـنـوا  بـدلْ

لاَزِمو ـكُـونُ إِنـــلاَ الـسأُص  
  )2(طُـولاَ مـد بعـد ووقْفًـا وصـلاً

  
  .نقسم إلى واجب وجائز ولازم يعنى أن المد ي) 1(
: فيه حرف المد على الهمز واتصلا في كلمة نحو  موهو ما تقد: يعنى أن المد الواجب هو المد المتصل ) 2(

وهو : والجائز ثلاثة أنواع المد المنفصل . أو ست  جاء وقروء وجيء ومقداره أربع حركات أو خمس 

 َكَامالمَأَحد 



وقولوا آمنا وفي أنفسكم ومقداره حركتان  ايا أيه: و ما وقع بعده الهمز منفصلا عنه في كلمة أخرى نح
وهو الذي عرض فيه بعد حرف المد أو اللين سكون للوقف نحو : والعارض . أو ثلاث أو أربع أو خمس 

وهو ما تقدم : والبدل . نستعين ومتاب والمفلحون وبيت وخوف ومقداره حركتان أو أربع أو ست : 
وهو : واللازم . آمنوا وإيمانا وأوتوا ومقداره حركتان عند الجمهور : فيه حرف المد على الهمز نحو 

  .الذي أتى بعد سكون لازم وصلا ووقفا نحو دابة آلآن الم 
  

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  



  
  
  
  
  
  

ـاملاَزِمٍ أَقْـس  ـهِـميلَد  ـهـعبأَر  
لْـكتو ـيلْمك ـيفرحو  ـهـعم  

  مـثَـقَّـلُ  مـخـفَّـف كلاَهـمـا
هــذــةٌ فَـهـعبـلُ أَرـفَـصت  

  اجتـمـع سـكُـونٌ بِكلْمـة فَـإِنْ
عم فرح دم ـوفَه ـيلْمك   قَـعو  

ـي أَوف ـيثُلاَث وفا الحُـرجِـدو  
المَـدو طُـهسو ـيفـرا فَحــدب  

  أُدغـمــا إِنْ ـقَّـلٌمثَ كلاَهـمـا
فَّـفخإِذَا كُـلٌّ  م ـا   لَــمغَـمدي  

الـلاَّزِمو ـيفرلَ الْحأَو  رـوالـس  
هـودجـي وفو ـانثَم  ـرـصحان  

  )نقَـص  لْعس كَم(  حروف يجمعها
يعـونِ ذُو نيهجوالطُّولُ و  ـصأَخ  

  أَلـف لاَ الثُّلاَثي الحَرف  سوى وما

المَد امالَّلازِمِ أقْس 



هـدا فَـمــدـا  مـيطَبِيع ــفأُل  
ذَاكا وضـي أَيـحِ  فاتفَو   رـوالس  

  انحصـر قَـد )رٍطَاه حي( لَفْظ في
ـعمجيو ـحاتالْفَو  ـعبالأَر ـرشع  

)لْها صريحس نم كذَا )قَطَع  هتاشر  
  

وهو الذي أتى بعده سكون لازم : لازم كلمى مثقل : يعنى أن المد اللازم ينقسم إلى أربعة أقسام ) 1(
وهو الذي أتى بعده سكون لازم في : ولازم كلمى مخفف . الحاقة الطامة : في كلمة مع الإدغام نحو 

ن لازم في حرف مع وهو الذي أتى بعده سكو: ولازم حرفي مثقل . كلمة من غير إدغام نحو آلآن 
وهو الذي أتى بعده سكون لازم في حرف من غير إدغام : ولازم حرفي مخفف . الإدغام كاللام من الم 

إلا في الحروف الثلاثية التي وسطها ساكن من  نواللازم الحرفي بنوعيه لا يكو. كالميم من الم وحم 
ر كل من الأقسام الأربعة ست ومقدا) كم عسل نقص(حروف فواتح السور وهى ثمانية يجمعها لفظ 

حركات على الراجح المشهور إلا عين من فاتحتي مريم والشورى ففيها المد والتوسط والقصر وأما ما 
فيمد مدا طبيعيا ) حى طهر (كان من حروف فواتح السور على حرفين وذلك خمسة أحرف يجمعها لفظ 

  واالله أعلم. وأما ألف فلا مد فيه أصلا لتحرك وسطه 
  

  
  
  
  
  
  



  
  
  

  
  

ـمتذَا و ـظْـمالن ـدـمبِح الـلَّـه  
  تنـاهـي   بِــلاَ  تمـامـه علَـى

ـهاتيأَب ـدــداَ نب  ــذـى لـهالن  
  يتقنـهـا   لمـن بشـرى تارِيخُهـا

ـلاَةُ  ثُـمالص ـلاَمالـسا   وــدأَب  
  أَحـمـدا  نبِـيـاءِالأَ ختـامِ علَـى

  تـابِـعِ وكُــلِّ والصحـبِ والآلِ
  سـامـعِ  وكُــلِّ قَــارِئٍ وكُـلِّ

  
  

 الخاتمة


